Поперечные импульсы изотопов при фрагментации
релятивистского ядра 11В в фотоэмульсии

Ф. Г. Лепехин

Аннотация

В процессе фрагментации ядер 11В с импульсом 2,75 ГэВ/с на нуклон выделены события с двумя двухзарядными фрагментами, образующимися непосредственно из этого ядра, минуя их каскадное происхождение, через канал фрагментации с 8Ве  2. Для части этих частиц, по сигналу их кулоновского рассеяния в эмульсии, были определены массовые числа. Установлено, что доля изотопа 6Не в эксперименте равна (9,6  1,5)%, в то время как расчетная вероятность этого около 12%. Полученное в эксперименте распределение поперечных импульсов изотопов 3He и 4Не согласуется с распределением Рэлея с константами 110,4  6,0 и 127,5  6,0 МэВ/с. Эти характеристики распределений находятся в согласии с чисто статистическим механизмом фрагментации ядра 11В.
Transverse Momentum of Isotopes of Helium at the Fragmentation 

of the Relativistic Nuclei 11В  in Photoemulsion
F. G. Lepekhin

Abstract

In the process of fragmentation of the relativistic nuclei 11B at the momentum 2.75 A GeV/c, the events with two two-charge fragments where separated formed immediately from nuclei 11В, without their cascade origin through the channel fragmentation 11B  8Be + all  2 + all. For a part of these particles, using the signal of the coulomb multiple scattering, the its mass numbers were defined. It is established that the 6He isotope precentge in experiment is equal (9.6  1.5)%, while the calculated probability is about 12%. The constants of the 2-distribution of the transverse momentum of isotopes 3He and 4He isotopes are equal 110.4  6.0 and 127.5  6.0 MeV/c. These distribution characteristic are in a good agreement with the statistical mechanism of the fragmentation of the nuclei 11B.
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Поиск солнечных аксионов, возникающих в результате эффекта Примакова, с помощью резонансного поглощения ядрами 169Tm
А. В. Дербин, А. И. Егоров, И. А. Митропольский, В. Н. Муратова,
Н. В. Базлов1, С. В. Бахланов, Д. А. Семенов, Е. В. Унжаков
Аннотация

Проведен поиск резонансного поглощения солнечных аксионов ядрами 169Тm, приводящего к возбуждению первого ядерного уровня: A + 169Тm  169Тm*  169Тm + . Для этого измерен энергетической спектр Si(Li)-детектора с мишенью из 169Тm. Установлено новое верхнее ограничение на массу аксиона mA  880 эВ (90% у.д.).
Search for the Solar Axions Produced by Primakoff Conversion 

Using Resonant Absorption by 169Tm Nuclei

A. V. Derbin, A. I. Egorov, I. A. Mitropolsky, V. N. Muratova,
N. V. Bazlov, S. V. Bakhlanov, D. A. Semenov, E. V. Unzhakov

Abstract

Search for the resonant absorption of the solar axions by nuclei of 169Tm leading to the excitation of the first nuclear level was performed: A + 169Tm  169Tm*  169Tm + . For this purpose the energy spectrum of Si(Li)-detector with 169Tm target was measured. The new upper limit on the axion mass mA  880 eV (90% c.1.) was obtained.
1 Санкт-Петербургский государственный университет
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Поиск резонансного поглощения аксионов, 

излучаемых при M1-переходе в ядрах 57Fe на Солнце
А. В. Дербин, А. И. Егоров, И. А. Митропольский, В. Н. Муратова,
Н. В. Базлов1, С. В. Бахланов, Д. А. Семенов, Е. В. Унжаков
Аннотация
Проведен поиск резонансного поглощения солнечных аксионов ядрами 57Fe, приводящего к возбуждению первого ядерного уровня 57Fe: A + 57Fe  57Fe*  57Fe +  (14,4 кэВ). Для поиска гамма-квантов с энергией 14,4 кэВ использовался Si(Li)-детектор и мишень из обогащенного изотопа 57Fe. Детектор и мишень находились внутри низкофоновой установки, снабженной пассивной и активной защитой. В результате установлено новое верхнее ограничение на массу аксиона mA  330 эВ (90% у.д.).
Search for the Resonant Absorption of the Solar Axions

 Emitted in the M1-Transition of 57Fe Nuclei

A. V. Derbin, A. I. Egorov, I. A. Mitropolsky, V. N. Muratova,
N. V. Bazlov, S. V. Bakhlanov, D. A. Semenov,
E. V. Unzhakov

Abstract

Search for the resonant absorption of the solar axions by nuclei of 57Fe leading to the excitation of the first nuclear level have been performed: A + 57Fe  57Fe*  57Fe +  (14.4 keV). Si(Li)-detector and 57Fe enriched isotope target were used to search for 14.4 keV gamma-quanta. The detector and the target were placed inside low background setup consisting passive and active shielding. The new upper limit on the axion mass mA  330 eV (90% c.l.) was obtained.

1 Санкт-Петербургский государственный университет
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Обнаружение эффекта вращения спина при дифракции по Лауэ

 в деформированном нецентросимметричном кристалле

В. В. Федоров, Е. Г. Лапин, Э. Леливье-Берна, В. Несвижевский,

 А. Петухов, С. Ю. Семенихин, Т. Солднер, Ф. Тассет, В. В. Воронин

Аннотация

Проведено детальное исследование спиновых эффектов, возникающих при дифракции по Лауэ в нецентросимметричном кристалле. Эксперимент проводился на прототипе экспериментальной установки по поиску электрического дипольного момента (ЭДМ) нейтрона новым кристалл-дифракционным методом. Обнаружен новый эффект вращения спина нейтрона, обусловленный различием в амплитудах двух блоховских волн, возбуждаемых в кристалле при дифракции по Лауэ. Это различие, в нашем случае, было вызвано небольшой деформацией кристалла. Данный эффект, с одной стороны, может быть источником систематической ошибки в эксперименте по поиску ЭДМ нейтрона, с другой стороны, он позволяет управлять амплитудами блоховских волн и, как следствие, величиной и знаком электрического поля, действовавшего на нейтрон в нецентросимметричном кристалле.

First Observation of the Neutron Spin Rotation for Laue 
Diffraction in a Deformed Non-Centrosymmetric Crystal

V. V. Fedorov, E. G. Lapin, E. Leliévre-Berna1,
V. Nesvizhevsky1, A. Petoukhov1, S. Yu. Semenikhin,
T. Soldner1, F. Tasset1, V. V. Voronin
Abstract
Detailed study of a neutron Laue diffraction in a non-centrosymmetric crystal was carried out using a prototype of the experimental setup to measure the neutron electric dipole moment (nEDM) by Laue diffraction method (LDM). A new kind of spin rotation effect was observed for the first time. We attribute this effect to a difference of the two Bloch waves amplitudes in the crystal, which is caused by the presence of the definite small crystal deformation. In a revised scheme of the experiment, this effect could be exploited for a purposeful manipulation of the Bloch waves.
1 Institut Laue Langevin, Grenoble, France
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Сечения радиационной рекомбинации и фотоионизации 

для примесей тяжелых элементов в плазме: 

I. Ионы вольфрама. Теория

М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин, Р. Е. X. Кларк 
Аннотация
Представленные в работе данные по сечениям радиационной рекомбинации ионов тяжелых примесей с электронами и, следовательно, данные по сечениям обратного процесса фотоионизации необходимы для моделирования и диагностики плазмы. Релятивистские расчеты полных и парциальных сечений радиационной рекомбинации и фотоионизации выполнены методом Дирака–Фока для 9 ионов вольфрама, W6+, W28+, W38+, W46+, W56+, W64+,  W72+,  W73+ и W74+, в области кинетической энергии электрона от 4 эВ до 50 кэВ. Парциальные сечения фотоионизации для возбужденных состояний с главным квантовым числом n  12 и орбитальным моментом l  6 аппроксимированы простым аналитическим выражением (одним и тем же для всех оболочек и всех ионов) с пятью подгоночными параметрами. Для определения полного сечения радиационной рекомбинации вычислялись парциальные сечения для всех возбужденных состояний электрона, начиная от самого нижнего не полностью заполненного состояния и кончая состояниями с n = 20.

Radiative Recombination and Photoionization Cross Sections

 for Heavy Element Impurities in Plasma: I. Tungsten Ions. Theory

M. В. Trzhaskovskaya, V. К. Nikulin1, R. E. H. Clark2
Abstract
The data on cross sections of radiative recombination of heavy impurities with electrons and, consequently, for the inverse process of photoionization are primarily required in plasma modelling and diagnostics. We present the fully relativistic Dirac–Fock calculations of the total cross sections of radiative recombination and the subshell photoionization cross sections for nine ions of tungsten: W6+, W28+, W38+, W46+, W56+, W64+, W72+, W73+, and W74+ in the kinetic electron energy range from 
4 eV to 50 keV. The subshell photoionization cross sections for excited states with principal quantum numbers n  12 and orbital momenta l  6 were fitted by the simple analytical expressions (the same for all subshells and all ions) involving five fit parameters. To obtain the total radiative recombination cross section, subshell cross sections were computed for all excited electron states from the lowest unoccupied state up to states with n = 20.

1 Ioffe Physical Technical Institute, St. Petersburg, Russia
2 Nuclear Data Section, Internal Atomic Energy Agency, Vienna, Austria
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Сечения радиационной рекомбинации и фотоионизации 

для примесей тяжелых элементов в плазме: 

II. Ионы вольфрама. Таблицы результатов

М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин, Р. Е. X. Кларк

Аннотация

В работе представлены результаты релятивистских расчетов полных поперечных сечений радиационной рекомбина​ции электрона с ионом и парциальных сечений фотоионизации для 
9 ионов вольфрама, W6+, W28+, W38+, W46+, W56+, W64+, W72+, W73+и W74+, в области кинетической энергии электрона от 4 эВ до 50 кэВ. Расчеты выполнены в рамках метода Дирака – Фока. Для определения полного сечения радиационной рекомбинации вычислялись парциальные сече​ния для всех возбужденных состояний электрона, начиная от самого нижнего не полностью заполненного состояния и кончая состояниями с n = 20. Поправка, связанная с вкладами от более высоких состояний (21  n  1500), оценивалась по формуле Крамерса. В таблицах даны полные поперечные сечения радиационной рекомбинации для 41 значения кинетической энергии электрона. Парциальные сечения фотоионизации для возбужденных состояний с главным квантовым числом n  12 и орбитальным моментом l  6 аппроксимированы простым аналитическим выражением с пятью подгоночными параметрами. В таблицах приводятся подгоночные параметры для 865 возбужденных состояний в ионах вольфрама.
Radiative Recombination and Photoionization Cross Sections 

for Heavy Element Impurities in Plasma: 

II. Tungsten Ions. Tabulated Results

M. В. Trzhaskovskaya, V. К. Nikulin1, R. E. H. Clark2
Abstract

Presented here are the relativistic Dirac–Fock calculations of the total cross sections of radiative recombination and subshell photoionization cross sections for nine ions of tungsten: W6+, W28+, W38+, W46+, W56+, W64+, W72+, W73+,  and W74+ in the kinetic electron energy range from 4 eV to 50 keV. To obtain the total radiative recombination cross section, subshell cross sections were computed for all excited electron states from the lowest unoccupied state up to the states with n = 20. The correction associated with contributions of higher states (21  n  1500) was evaluated using the Kramers formula. The total radiative recombination cross sections are presented for 41 values of the electron energy. The subshell photoionization cross sections for excited states with principal quantum number n  12 and orbital momentum l  6 were fitted by the simple analytical expressions with five fit parameters. The fitting parameters for 865 excited states of the tungsten ions are given.

1 loffe Physical Technical Institute, St. Petersburg, Russia
2 Nuclear Data Section, Internal Atomic Energy Agency, Vienna, Austria
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Электрические флуктуации
в средах с проводящими каналами

Б. И. Якубович

Проанализированы электрические флуктуации в средах с проводящими каналами. Вычислены выражения общего вида для спектров флуктуаций электрической проводимости, вызванных флуктуационными процессами в каналах. Полученные результаты могут быть применены для описания электрических флуктуаций в ряде физических, биофизических и технических объектов.
Electric Fluctuations in Mediums with Conductive Channels

B. I. Yakubovich

Abstract
There have been analysed electric fluctuations in mediums with conductive channels. There have been calculated general form expressions for spectra electric conductivity fluctuations caused by fluctuation processes in channels. Obtained results can be applyed for electric fluctuations descriptions in some physical, biophysical and technical objects.
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Полуэмпирический метод вычисления энергий связи ядер с Z  50, N  82
В. И. Исаков
Аннотация
В работе излагается полуэмпирический метод расчета энер​гий связи сферических ядер области тяжелее 132Sn.

Semi-Empirical Method for Calculation of Nuclear Binding Energies 

in Nuclei with Z  50, N  82

V. I. Isakov
Abstract

The semi-empirical method for calculation of the ground state binding energies of spherical nuclei heavier than 132Sn is presented.
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Энергетические зависимости полных сечений деления тяжелых ядер протонами в диапазоне энергий 200–1000 МэВ

Л. А. Вайшнене, В. Г. Вовченко, Ю. А. Гавриков,
А. Ю. Дорошенко*, А. А. Котов, В. В. Поляков, М. Г. Тверской,
О. Я. Федоров, Т. Фукахори**, Ю. А. Честнов,
А. В. Шведчиков, А. И. Щетковский

Аннотация

Приведены результаты измерений полных сечений деления ядер естРb, 209Bi, 232Th, 233U, 235U, 238U, 237Np и 239Pu протонами в диапазоне энергий от 200 до 1000 МэВ с шагом 100 МэВ. Измерения проводились на протонном пучке синхроциклотрона ПИЯФ РАН. Парные осколки деления регистрировались в совпадении двумя плоскопараллельными лавинными счетчиками, расположенными по обе стороны каждой мишени на близком расстоянии от нее. Это обеспечило большой телесный угол регистрации осколков и надежную идентификацию актов деления. Поток протонов сквозь мишень измерялся телескопом тонких сцинтилляционных счетчиков. Второй телескоп регистрировал события упругого рр-рассеяния в мониторной мишени (СН2)n. Энергетические зависимости полных сечений деления сопоставляются с предыдущими экспериментальными данными и с результатами расчетов в рамках 
каскадно-испарительной модели.
Energy Dependences of Proton Induced Fission Cross Sections 

for Heavy Nuclei in the Energy Range 200–1000 MeV
Yu. A. Chestnov, A. Yu. Doroshenko*, O. Ya. Fedorov, T. Fukahori**, 

Yu. A. Gavrikov, A. A. Kotov, V. V. Polyakov, M. G. Tverskoy, A. I. Shchetkovskiy, 

A, V. Shvedchikov, L. A. Vaishnene, V. G. Vovchenko

Abstract

The results of the total fission cross sections measurements for natPb, 209Bi, 232Th, 233U, 235U, 238U, 237Np and 239Pu nuclei at the energy proton range 200–1000 MеV with step 100 MeV are presented. Experiments were carried out at 1 GeV synchrocyclotron of PNPI RAS. The measurement method is based on the registration in coincidence of both complementary fission fragments by two gas parallel plate avalanche counters, located at a short distance and opposite sides of investigated target. This ensured a large solid angle acceptance for fission fragment registration and reliable identification of fission events. The proton flux on the target to be studied was determined by direct counting of protons by scintillation telescope and using secondary reaction of elastic proton scattering by (СН2)n target. Obtained results are compared with previous experimental data and calculation results performed in framework of cascade evaporation model.

*    SSC Institute of Physics and Power Engineering, 249020 Obninsk,
     Kaluga region, Bondarenko sq. 1, Russia
** Atomic Energy Research Institute, Tokai-mura, Ibaraki 319–1195, Japan
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Немонотонное изменение вероятности взаимодействия 

фрагментов ядра 208Рb с энергией 158 А ГэВ с ядрами фотоэмульсии

О. В. Левицкая, Г. М. Амальский

Аннотация

В работе приведены распределения для 540 вторичных звёзд, обнаруженных при просмотре 350 струй фрагментов с энергией 158 А ГэВ, образующихся при периферическом взаимодействии ядра 208Рb с ядром эмульсии. Показано, что вблизи точки образования струи фрагментов 208Рb вероятность их взаимодействия с ядрами эмульсии в 4,2 ± 0,5 раза больше, чем наблюдаемая в струях периферической фрагментации ядер 197Аu с энергией 10,7 А ГэВ 
(52 вторичных звезды в 143 струях), а при удалении от точки фрагментации уменьшается и в конце просмотренных промежутков длиной 15 мм стремится к нулю.
Nonmonotonous Changing of the Interaction Probability 

of 158 A GeV 208Pb Fragments with Emulsion Nuclei

O. V. Levitskaya,  G. M. Amalsky

Abstract

Here are presented the data for 540 second stars, observed under a revision of 350 tracks of jets of fragments with energy 158 A GeV, formed by peripherical collisions of 208Pb nucleous with emulsion nuclei. It is shown, that near a point of forming of fragments a probability of their interaction with emulsion nuclei is in the 4.2 ± 0.5 times more, than probability of interaction in jets from peripherical fragmentation of 197Au nuclei with energy 10.7 A GeV (52 second stars in 143 jets), and decreases on removaling from fragmentation point and turns into zero near the ends of examined 15 mm intervals.
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Измерение дифференциальных сечений реакции –р  0n 

на полиэтиленовой мишени с помощью детектора "Crystal Ball" 

в диапазоне импульсов налетающих –-мезонов 

от 547 МэВ/с до 750 МэВ/с
Н. Г. Козленко, М. Садлер1, В. В. Абаев, В. С. Бекренев, С. П. Круглов, 

А. А. Кулбардис, И. В. Лопатин, А. Б. Старостин*, А. Баркер1,
К. Бирчер1, М. Дорети1, Б. Драпер1, М. Джеркинс1, М. Джой1, К. Картер1, 
С. Хайден1, Д. Хаддлестон1, Д. Эйзенхауер1, К. Робинсон1, К. Алговер2,
 Р. Кадман2, X. Спинка2, Д. Р. Комфорт3, К. Крэйг1, А. Ф. Рамирез3,
Т. Касия4, М. Клаус5, А. Марусик5, С. Макдоналд5,Б. М. К. Нефкенс5,
 Н. Фаисангитисакул5, С. Прахов5, Д. Прайс5, В. Б. Типпенс5, Д. Петерсон6,
В. Д. Бриско7, А. Шафи7, И. Страковский7, Г. Студенмаер8, Д. М. Манлей9, 
Д. Олмстед9, Д. Пизли10, Н. Кнехт11, Д. Лолос11, З. Папандреу11,
И. Супек12, Д. Маркович12, А. Гибсон13, Д. Гросник13,
Д. Котке13, Р. Манвейлер13, Ш. Станислаус13
Аннотация

Представлены результаты измерения дифференциальных сечений реакции –p 0n, полученные в 2002 г. коллаборацией "Crystal Ball". Эксперимент был выполнен на полиэтиленовой мишени (СН2 – С разностным методом) с использованием детектора "Crystal Ball". Примесь электронов в пучке была 4–6 %. При импульсе налетающих пионов 720 МэВ/с результаты по дифференциальным сечениям, полученные на полиэтиленовой мишени, согласуются с измерениями, выполненными в 1998 г. на водородной мишени с использованием этого же детектора.
Measurements of the Differential Cross Sections of the Reaction
–p  0n Using the Polyethylene Target and the Crystal Ball
Detector at the Momentum Range from 547 MeV/c till
750 MeV/c of the Incident Pions

N. Kozlеnko, M. Sadler, V. Abaev, V. Bekrenev, A. Kulbardis, S. Kruglov,

I. Lopatin, A. Starostin, A. Barker, C. Bircher, C. Carter, B. Draper, M. Daugherity,

S. Hayden, J. Huddleston, D. Isenhower, C. Robinson, M. Jerkins, M. Joy,

C. Allgower, R. Cadman, H. Spinka, J. Comfort, K. Craig, A. Ramirez, T. Kycia,

M. Clajus, A. Marusic, S. McDonald, B. M. K. Nefkens, N. Phaisangittisakul,

S. Prakhov, J. W. Price, W. B. Tippens, J. Peterson, W. Briscoe, A. Shafi,

I. Strakovsky, H. Staudenmaier, D. M. Manley, J. Olmsted, D. Peaslee, N. Knecht,

G. Lolos, Z. Papandreou, I. Supek, D. Marcovich, A. Gibson, D. Grosnic,

D.D. Koetke, R. Manweiler,S. Stanislaus (The Crystal Ball Collaboration)
Abstract

Data on the differential cross sections of the reaction –p  0n, obtained in 2002 by the Crystal Ball Collaboration, are presented. The experiment was made using the polyethylene target 
[(CH2 – C) subtraction method] and "Crystal Ball" detector at AGS accelerator of the Brookhaven National Laboratory. The electron contamination at the beam was 4–6 %. At momentum 720 MeV/c of incident pions the results on the differential cross sections obtained with CH2 target are in agreement with measurements on hydrogen target with the same detector.
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Геометрия майорановского нейтрино и новые симметрии

Г. Г. Волков 

Аннотация

Экспериментальное наблюдение майорановской фермионной материи даёт новый толчок в понимании Лоренц-симметрии и её расширения, геометрических свойств окружающего пространства-времени, начала СРТ-симметрии и проблемы барио-генезиса в космологии. На основе гипотезы о первозданной майорановской материи после Большого Взрыва мы обсуждаем возможность решения проблемы барио-генезиса через Майорана–Дирако-генезис, что даёт возможность понять образование электромагнитного заряда и его сохранения в 
D = 3 + 1 Вселенной. Схема Майорана-Дирако-генезиса может привести к единому механизму распада протонов и электронов на очень низкой энергетической шкале. В физике частиц и в геометрии нашего пространства-времени майорановское нейтрино, по нашему пониманию, связано с новыми симметриями, находящимися за пределами бинарных алгебр/супералгебр Ли. Это тесно связано с нашим утверждением о неполноте Стандартной модели в рамках ал-гебр/супералгебр Картан–Киллинг–Ли. Майорановское нейтрино может прямо указывать на существование новой геометрии пространства-времени, основанной на дополнительных размерностях, и благодаря новым тернарным симметриям может вести к совершенно неожиданным феноменологическим следствиям.

Geometry of the Majorana Neutrino and New Symmetries

G. G. Volkov

Abstract

Experimental observation of Majorana fermion matter gives a new impetus to the understanding of the Lorentz symmetry and its extension, the geometrical properties of the ambient space-time structure, matter-antimatter symmetry and some new ways to understand the baryo-genesis problem in cosmology. Based on the primordial Majorana fermion matter assumption, we discuss a possibility to solve the baryo-genesis problem through the Majorana–Diraco genesis in which we have a chance to understand creation of Qem charge and its conservation in our D = 1 + 3 Universe after the Big Bang. In the Majorana–Diraco genesis approach there appears a possibility to suggest and check the idea of the proton and electron non-stability on the very low energy scale. In particle physics and in our space-time geometry, the Majorana nature of the neutrino can be related to new types of symmetries which are lying beyond the binary Lie algebras/superalgebras. This can just support a conjecture about the non-completeness of the SM in terms of binary Cartan-Killing-Lie symmetries/supersymmetries. As one of the very important applications of such new ternary symmetries could be related with explanation of the nature of the three families and three colour symmetry. Based on the Majorana–Diraco genesis the Majorana neutrino can directly indicate the existence of a new extra-dimensional geometry (new cycle) and thanks to new ternary space-time symmetries, could lead at high energies to the unextraordinary phenomenological consequences.
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Вытянутость форм в коллинеарных трехтельных
ядерных конфигурациях

Б. Л. Горшков, А. В. Кравцов, В. Р. Резник, Г. Е. Солякин 

Аннотация

Метод (2Е, 2V)-измерений был применен при исследовании кинематики разлета двух дополнительных коллинеарных осколков расщепления ядер вольфрама протонами с энергией 
1 ГэВ. Наряду с основным процессом бинарного деления наблюдаются три ветви коллинеарного трехтельного расщепления, связанные с различными механизмами возбуждения, включающими образование пионов в деформирующемся ядре. Каждая из ветвей характеризуется своим собственным параметром вытянутости формы.
Shape Elongations in Collinear Three-Body Nuclear Configurations

В. L. Gorshkov, A. V. Kravtsov, V. R. Reznik, G. E. Solyakin
Abstract

(2Е, 2V)-measurement method was used in the kinematics investigation for two complementary collinear fragments from disintegrations induced in tungsten nuclei by 1-GeV protons. Together with the main binary fission process three branches of collinear three-body disintegrations were detected. They can be accounted for by different excitation mechanisms involving pion formation in the deforming nucleus. Each of the branches is characterized by its shape elongation parameter.
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Объемное отражение 1 ГэВ протонов
изогнутым кристаллом кремния
Ю. М. Иванов, Н. Ф. Бондарь, Ю. А. Гавриков,
A. С. Денисов, А. В. Желамков, В. Г. Ивочкин,
С. В. Косьяненко, Л. П. Лапина, А. А. Петрунин,
B. В. Скоробогатов, В. М. Суворов,
А. А. Щетковский, А. М. Таратин1, В. Скандале2

Аннотация

Впервые наблюдено объемное отражение протонов с энергией 1 ГэВ изогнутым кристаллом. Кристалл был изготовлен из монокристаллического кремния, атомные плоскости (111) были изогнуты за счет упругоквазимозаичного эффекта, что позволило уменьшить длину кристалла по пучку до 30 мкм. Установлено, что эффект отражения имеет большую вероятность, чем эффект каналирования (0,71 против 0,63), и угол отклонения протонов, отраженных внутри кристалла, составляет (1,39  0,04) в единицах критического угла каналирования для условий проведенного опыта (170 мкрад). Ширина отраженного пика равна (1,76  0,04) в тех же единицах. Сделано важное наблюдение, состоящее в том, что в угловом положении максимального каналирования не захваченные в каналирование протоны испытывают объемное отражение и отклоняются на угол (1,01 0,05) в единицах критического угла каналирования в сторону, противоположную каналированному пучку. Ширина отраженного пика равна (1,94  0,08) в тех же единицах.
Volume Reflection of 1 GeV Protons in Bent Silicon Crystal

Yu. M. Ivanov, N. F. Bondar, Yu. A. Gavrikov, A. S. Denisov, A. V. Gelamkov,
V. G. Ivochkin, S. V. Kosyanenko, L. P. Lapina, A. A. Petrunin, V. V. Skorobogatov,
 V. M. Suvorov, A. I. Schetkovsky, A. M. Taratin, W. Scandale

Abstract
In the first time, a volume reflection of 1 GeV protons in bent crystal was observed. Crystal was prepared from silicon, its (111) planes were bent using elastic quasimosaicity effect that provided very short length of the crystal along beam (30 m). A probability of volume reflection was found to be larger than probability of channeling (0.71 against 0.63) and deflection angle of protons reflected in the bulk of the crystal was found to be equal to (1.39 0.04) in units of critical angle of channeling (170 rad). The width of the reflected beam was found to be equal to (1.76 0.04) in the same units. Important observation was made that under an angle corresponding to a maximal channeling beam the non captured in the channeling regime protons suffer volume reflection and are deflected by the angle (1.01  0.05) in units of critical angle of channeling. The width of the reflection peak in this case was found to be equal to (1.94 0.08) in the same units.
1 ОИЯИ, Дубна, Россия
2 ЦЕРН, Женева, Швейцария
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Изучение магнитных свойств сплава (Pd1-хFех)0,95 Мn0,05 
с помощью поляризованных мюонов и нейтронов

С. Г. Барсов, С. И. Воробьев, В. П. Коптев, С. А. Котов,

 С. М. Микиртычьянц, Г. В. Щербаков, Л. А. Аксельрод, 

Г. П. Гордеев, В. Н. Забенкин, И. М. Лазебник

Аннотация

Методом измерения релаксации спина мюона в нулевом и поперечном внешнем магнитном поле проведено исследование сплава (Pd1-хFех)0,95Мn0,05 со случайным конкурирующим взаимодействием. Изучение зависимости скорости динамической релаксации  и характеристик распределения локальных статических полей позволило уточнить фазовые состояния исследуемого образца. В частности, показано, что ниже 25 К в образце одновременно сосуществуют два фазовых состояния: ферромагнитное и спинового стекла. Совместные исследования образца SR-методом и методом деполяризации нейтронов позволили определить величину магнитных неоднородностей, равных 26 мкм, в температурном диапазоне 540 К.

The Study of the Magnetic Properties of the (Pd1-хFех)0.95 Мn0.05
Alloy with the Polarized Muons and Neutrons
S. G. Barsov, S. L. Vorobyеv, V. P. Koptev, S. A. Kotov, S. M. Mikirtychyants, 

G. V. Scherbakov, L. A. Axelrod, G. P. Gordeev, V. N. Zabenkin, I. M. Lazebnik
Abstract
Muon spin relaxation method in transverse and zero field has been used to study 
(Pd1-хFех)0.95 Мn0.05 alloy with random competing exchange interactions. The temperature dependence of dynamic relaxation rate  and behavior of characteristics of local static field distributions allowed to determinate details of magnetic phase state. In particular, it is shown that at temperatures below 25 К simultaneously coexists both ferromagnetic and spin-glass states. The combined studies of the sample by both SR and neutron depolarization methods pormitted to define the values of magnetic domains as 2  6 m in the temperature range 540 K.
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Тернарные числа и алгебры. 
Рефлексивные числа и графы Бергера

А. Дубровский, Г. Волков

Аннотация

Калаби–Яу пространства с SU(m) голономией могут изучаться алгебраическим путем через целочисленные решетки, в которых можно строить многогранники (политопы) или графы Бергера. Наша гипотеза состоит в том, что графы Бергера могут иметь глубокую связь с 
n-арными алгебрами. Найти такие алгебры мы предлагаем, построив n-арные обобщения хорошо известных бинарных алгебр, с делением над полем вещественных чисел, R, C, H, O, в рамках которых были открыты наиболее важные "минимальные" бинарные группы, U(1), SU(2) и G(2). Как наиболее интересный пример мы рассматриваем случай n = 3, который позволяет построить тернарное обобщение кватернионов и октонионов 3p, p = 2 и p = 3, соответственно. Тернарные кватернионы немедленно приходят к построению тернарной алгебры и группы, являющихся тернарным обобщением, su(3) алгебры и su(3) группы. На основе тернарной неабелевой алгебры мы построили решение графа-тетрахедрона Бергера.

Ternary Numbers and Algebras. Reflexive Numbers and Berger Graphs

A. Dubrovski, G. Volkov

Abstract

The Calabi–Yau spaces with SU(m) holonomy can be studied by the algebraic way through the integer lattice where one can construct the Newton reflexive polyhedra or the Berger graphs. Our conjecture is that the Berger graphs can be directly related with the n-ary algebras. To find such algebras we study the n-ary generalization of the well-known binary norm division algebras, R, С, H, O, which helped to discover the most important “minimal” binary simple Lie groups, U(1), SU(2) and G(2). As the most important example, we consider the case n = 3, which gives the ternary generalization of quaternions and octonions, 3p, p = 2, 3, respectively. The ternary generalization of quaternions is directly related to the new ternary algebra and group which are related to the natural extensions of the binary su(3) algebra and SU(3) group. Using this ternary algebra we found the solution for the Berger graph: a tetrahedron.
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